

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**PASATIEMPOS.**

A Cándido.

¡Pobre amigo mio! Desengañado, avergonzado de la conducta de los tuyos y de la derrota sucesiva de tus ilusiones, veo que te has refugiado en la república conservadora, cogido al faldon de la levita de D. Emilio, que á no dudarlo llegó á sorberte los sesos, como á tantos otros, con su elocuencia mas pintoresca y alucinadora que profunda y persuasiva.

¿Reniegas ya de la federal y te contentas con la conservadora, como única república «posible» y aceptable por ahora? Se me figura que en esta evolucion política—me refiero á tí, no á los demás posibilistas—hay mas empeño de amor propio que verdadera conviccion. ¿Te figuras que el ensayo está por hacer? Lee lo que sobre esto decia M. Thiers cuando no tenia esperanzas de representar el primer papel en su desdichado país.

«La república ha sido ensayada de un modo concluyente, en mi sentir—decia en 1834 y repetia en 1848.—Todos los dias se nos está objetando: no es la república sangrienta, como la de aquellos tiempos, la que nosotros queremos; la queremos pacífica y moderada. Pues bien, se comete un grave error cuando se dice que no ha recaído la esperiencia sobre ambos puntos. Hubo una república sangrienta durante un año; pero durante ocho ó nueve años era una república que tenia la intencion de ser moderada la que fué ensayada por hombres honrados y capaces.

»Bajo el Directorio eran hombres como La Revellere-Lepaux, Barthelemy, Rewbel, Sieyes, Carnot, hombres moderados, honrados, capaces, que querian, no la república de sangre, sino la república pacífica. No faltó la victoria á esos hombres que obtuvieron las mas bellas victorias: Rivoli, Castiglione y muchas otras. Tampoco les faltó la paz, porque Napoleon les habia dado la de Campo-Formio, la mas segura y honrosa.

»Sin embargo, á los pocos años reinaba el desorden en todas partes; aquellos hombres de Estado eran honrados, y, con todo, el Tesoro estaba entregado al saqueo; nadie obedecia; los generales mas modestos y probos, generales como Championnet y Joubert se negaban á obedecer las órdenes del gobierno: era aquello un desprecio, un caos universal. Fué preciso que viniesen generales á derribar á aquel gobierno, permítaseme la expresion, á punta-piés y ponerle en su sitio.

»De modo, que en esos diez años se hizo en Francia una esperiencia concluyente bajo los dos aspectos. Hubo, no solo la república sangrienta, sino la república clemente, que queria ser moderada y que solo llegó al desprecio, aun cuando la mayoría de los hombres que la dirigian fuesen hombres de bien.

»Así es, que la Francia le tiene horror, y cuando le hablan de república retrocede espantada, sabiendo que ese gobierno viene á parar en sangre ó en imbecilidad.»

¿No te parece que lo que dice M. Thiers de la república conservadora de Francia es aplicable punto por punto á lo que vosotros llamais república conservadora en España, y que yo llamo con mas propiedad gobierno personal, dictadura temporal de Salmeron ó de Castelar?

Insisto en esta cuestion de nombre porque el abuso que se ha hecho entre nosotros de las palabras ha engendrado la confusion en las ideas, causa principal de la anarquía en que vivimos ó en que morimos.

Vuestro ideal de república conservadora, si se pudiera realizar, no seria sino una monarquía decapitada, una monarquía sin monarca, un estado político que reuniría á la vez todos los inconvenientes de la monarquía y todos los de la república. Una monarquía electiva—recuerda por qué se renunció á ella en España—con la circunstancia agravante de que el elegido no lo seria para toda la vida, ni fuera el «primus inter pares.»

Esta forma de gobierno híbrida, que la ambicion senil de M. Thiers ha puesto de moda, no tiene de nuevo sino el nombre, pues ya se usó en Roma como paso de la república á la monarquía ó al imperio, y en Francia la hemos visto empleada dos veces, y con los mismos fines, con medio siglo de intervalo. La república conservadora se llama triunvirato, luego consulado y mas tarde imperio.

Llamar conservadora á una república democrática—que son las que ahora se estilan—es un contrasentido; quereria realizar es proponerse un absurdo ó continuar engañando al pueblo con promesas irrealizables para mandar y medrar á costa de los incautos.

La república conservadora, que es una república solo de nombre, no pueden quererla sino los republicanos de nombre, como Castelar. Y no te enojos porque le niego otra vez el título de republicano: tendrá propósito de serlo; se hará la ilusion de que lo es, pero con sus mismas palabras quiero probar-te que está en un error, sin que por esto ataque su sinceridad, ni su patriotismo, ni su carácter: al contrario, precisamente me apoyo en estas cualidades, que le reconozco, para suponer que no es republicano.

¿Qué es la república? El mismo nos lo ha dicho: «La república es el organismo mas perfecto de las democracias, porque la república es la autoridad en el pueblo, el derecho en cada ciudadano.... es aquella forma de gobierno que renueva todos los poderes como se renuevan todos los seres de la naturaleza, y que á nadie escusa, por grande que sea, por fuerte que sea, á nadie escusa de la responsabilidad; que nadie hay tan fuerte, ni tan poderoso, ni tan sabio como la nacion misma, inmortal en su varia vida, serena en su majestuosa soberanía.»

No admitido esa definicion sino á beneficio de inventario, pues el señor Castelar tiene muy mala mano para definir; pero como se la he de aplicar á él, para este caso es la mejor.

Ahora bien, admitida la definicion, ¿qué tiene de comun con esta república la dictadura del señor Castelar.

El período de mando del señor Castelar no fué sino lo contrario de lo que él entiende que es la república; luego, si él es republicano debe odiar su dictadura—su república posible— y si ama su dictadura, no es republicano. Y si vosotros sois republicanos, partidarios de la república definida por el señor Castelar, ¿por qué citais como muestra de república conservadora, de república castelariana, aquella dictadura?

Dirás tal vez que tú no opinas así, que tú crees

que aquello no era sino una preparacion de la verdadera república, de la república conservadora. ¿Te parece, amigo Cándido, que ni por aquel camino, ni por cualquier otro se llega á la república que vosotros llamais conservadora? Permíteme que lo dude; permíteme que, fundándome en las opiniones del señor Castelar, lo niegue rotundamente.

Hablando el señor Castelar del temperamento intransigente de los españoles, decia: «Señores diputados, ¿de qué depende esto? Depende esto de que «no somos un pueblo republicano;» de que «no somos un pueblo federal;» de que quizás no somos un pueblo moderno.»

Ahora dime, querido Cándido, ¿imaginas tú que quien esto dice y esto piensa pueda ser republicano? ¿Crees tú que no siendo un loco ó un malvado, puede ocurrírsele al señor Castelar fundar la república en un pueblo que no es republicano, condenar á un pueblo que no es demócrata al lecho de Procasto de unas instituciones que son el organismo mas perfecto de las democracias?

Y despues de lo que he acordado ántes, el señor Castelar, como para remachar el clavo decia: «¿Qué sucede en un pueblo donde no hay mas que el relampaguco de la república? Sucede lo que pasa en un pueblo vecino; sucede lo que pasa en Francia. Miradla grande, revolucionaria, iluminada, pero jamás libre; no cuenta en su almanaque un dia de libertad; no ha visto en su horizonte amanecer un dia de libertad. Esclava bajo la Constituyente; esclava bajo el imperio; esclava bajo la restauracion; esclava bajo la monarquía de julio; esclava bajo la primera república; esclava durante la segunda república; esclava durante la tercera república, y siempre esclava; porque Francia es, «como nosotros,» un pueblo revolucionario, pero «no es un pueblo liberal,» porque la libertad se gana con el valor y se conserva con la mesura, con la sensatez y con la prudencia.»

Pues bien, si nos falta todo esto, si estamos incapacitados por idiosincracia ó por educacion de ser liberales, y demócratas, y republicanos, y federales—y yo me inclino á creer que el señor Castelar está en lo cierto—¿no fuera temerario, antipatriótico, inicuo, el empeñarse en hacernos entrar el clavo por la cabeza de una república cualquiera con el mazo de la vanidad ó de la codicia manejado por una de esas pandillas que se obstinan en hacernos felices á pesar nuestro?

¿Y con quién habia de fundar esa república sin republicanos? ¿Con los no-republicanos? No; esto no lo quiere el señor Castelar. «Yo no he tenido tratos con los partidos conservadores—decia en la sesion del 31 de julio de 1873;—yo no he querido que la república se afiance por los partidos conservadores sino por el partido republicano; yo quiero que la república se robustezca tomando aquellas dotes de gobierno que los partidos conservadores tienen, (precisamente porque son conservadores, señor don Emilio) y con cuya virtud nos han vencido siempre y nos han eliminado de la vida pública, en toda Europa.»

¿Hará la república con el partido republicano? Oigámosle:

«Pues que, ¿no advertís ese fenómeno, señores diputados, el fenómeno de que los partidos republicanos avanzados, «á los cuales pertenecemos nos-



otros,» pasan como un meteoro por todos los horizontes de Europa? Reinan algunos meses en Italia, un mes en Viena, un mes y medio en Francfort, un año apenas en Francia, algun tiempo en España, y luego desaparecen como un cometa sangriento, no ahuyentados por sus enemigos, sino ahuyentados por sus pasiones, por sus errores, por su intemperancia, y sobre todo por sus insensatas revoluciones contra sí mismos, que son su muerte.»

Y luego añade: «Nosotros los republicanos, tenemos mucho de profetas, poco de políticos: sabemos mucho del ideal, poco de la experiencia: abarcamos todo el cielo del pensamiento y nos hundimos en el primer hoyo que hay en nuestro camino.»

¿Crees tú, repito, que quien tal idea tiene concebida, y repite con insistencia, de la república y de los republicanos, ha de sacrificar la tranquilidad, la honra y quizás la independencia de la patria á lo que él tiene una gran quimera? A esta pregunta contestó ya anticipada y noblemente con estas palabras: «Y tenedlo entendido de ahora para siempre: yo amo con exaltacion á mi patria, y ántes que á la libertad, ántes que á la república, ántes que á la federacion, ántes que á la democracia, pertenezco á mi idolatrada España.»

En este punto, el «Diario de las Sesiones» agota «Frenéticos aplausos,» y yo, al releer este sentido y patriótico arranque, le envío los míos, desde el fondo del corazón, al que no es, ni puede ser honradamente republicano en un país donde, en su opinion, no existen republicanos ni aptitud para serlo.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

## Noticias Nacionales.

Madrid 9 de noviembre.

Anoche se verificó la anunciada comida con que los periodistas de esta capital obsequiaron á los señores Fornos. Inútil nos parece decir que fué servida con la esplendidez y buen gusto á que nos tienen acostumbrados los señores Fornos.

El distinguido pianista señor Oller, que tuvo la bondad de aceptar la invitacion que le fué hecha, ejecutó varias piezas de muy buen gusto, logrando entretener agradablemente á las personas allí reunidas.

Al final del banquete se presentó el hijo del inolvidable periodista don Roberto Robert, á deshacer una equivocacion en que incurrió involuntariamente la persona que en la anterior comida de los periodistas anunció que el gobierno habia quitado el estanco á su señora madre. Lo ocurrido es que dicho señor estaba empleado en fomento y fué declarado cesante en tiempo del señor Alonso Colmenares. Al oír esto, los periodistas allí reunidos firmaron una carta dirigida al señor ministro de fomento, rogando su reposicion.

También se nombró una comision que hoy pasará á las prisiones de San Francisco á visitar, en nombre de todos los periodistas, al director de la «Igualdad,» nuestro querido compañero señor Santamaría.

Y por último, y á propuesta de varios periodistas, se convino en reunirse á comer una vez al mes en Fornos, para lo cual el galante dueño de aquel acreditado establecimiento dió seguridades á los periodistas que haria cuanto fuese posible para complacer á los representantes de la prensa madrileña.

Hoy recibimos por la vía de Nueva-York noticias de la isla de Cuba que alcanzan al 20 de octubre. Las mas importantes son las siguientes:

«Habana 16 de octubre.—El capitán general

Concha y don Manuel Joaquín Delmonte, como plenipotenciarios respectivamente de España y Santo Domingo, han firmado un tratado de reconocimiento, paz, amistad, comercio y navegacion entre ambas naciones.

Habana 17.—El comandante general del distrito de Cinco Villas ha participado que en la noche del 13 una pequeña partida de negros incendió algunas casas de ingenios, en Vega de las Nieves; fueron perseguidos en el acto.

Segun las instrucciones recibidas del capitán general Concha, todo enemigo preso en el campo, que sea convicto de incendiario, será pasado por las armas.

En un encuentro ocurrido en el potrero Bartolomé entre los españoles é insurrectos, estos últimos fueron rechazados con la pérdida de 2 muertos y un herido.

Se dice que para el próximo lunes empezará sus operaciones una sociedad llamada «La liga reguladora,» que se ha organizado con objeto de regular el precio del oro.

El día 15 un lanchon chocó con una barca de la aduana, echándola á pique y pereciendo en ella un empleado de la aduana y un intérprete.

Habana 19.—Han llegado aquí los buques de guerra españoles «Gerona» y «Tornado.»

Llegaron también ayer, procedentes de Cádiz, dos vapores-correos con 1.550 hombres, desembarcando 1000 en Nuevitas.

Un famoso bandido negro, que pertenece á las fuerzas de García, fué muerto ayer despues de una lucha desesperada, en la cual varios salieron heridos.

Habana 20.—El comandante militar de Colon telegrafía que los voluntarios y otras fuerzas tuvieron una escaramuza con una partida de bandoleros matando á uno de estos y persiguiendo al resto que se refugió en las montañas.

Las guerrillas españolas, en el mismo distrito, derrotaron y dispersaron á una partida de insurrectos, matándoles siete y haciéndoles cuatro prisioneros.»

Las rentas de tabacos y de loterías han tenido un aumento de consideracion sobre la calidad presupuestada en el mes de octubre último.

El señor marqués de Manzanedo nos ha dirigido la siguiente carta que con mucho gusto insertamos: «Señor director de «La Correspondencia de España.»

Muy señor mio: He leído en un periódico que de resultas de desavenencias surgidas en el centro Hispano-ultramario, he renunciado el cargo de presidente de dicha patriótica asociacion. Ni tengo noticia de que en ella hayan surgido desavenencias de ninguna clase, ni he pensado en renunciar un cargo con el que me honro; que honra y muy grande es para un leal español presidir una asociacion que, completamente desligada de toda afecion de partido, se ocupa solo y esclusivamente de cuanto puede contribuir á la conservacion de la integridad nacional y á la pacificacion y prosperidad de las Antillas.

Soy de Vd. muy atento y S. S. Q. B. S. M., El marqués de Manzanedo.

Madrid 7 de noviembre de 1874.»

El estado de los indultos tramitados durante el mes de octubre, que el señor ministro de gracia y justicia habia encomendado al oficial de la seccion de lo criminal señor Fuentes y Lopez, se halla ya terminado. Conforme á este estado, que el lunes publicará la «Gaceta,» se han despachado durante dicho mes 274 expedientes, de los cuales solo en trece ha recaído la gracia de indulto, y, aun de es-

tos, la mayor implica solamente rebaja de pena. De manera que se han negado en el mes último 261 pretensiones de indulto.

El Tesoro ha remitido hoy al Norte un millon de reales y pagado en la caja central 1.595,824 reales para atenciones de guerra y otras de urgente necesidad.

Segun teníamos anunciado, mañana se abrirá el pago en la direccion de la Deuda de las proposiciones aceptadas en la subasta de 1.º de octubre último para la amortizacion de los intereses de la deuda pública.

En la aduana de Portsmouth se ha descubierto un envío de armas, que procedentes de Amberes, habian sido registradas como balas de pasta de papel. Dentro de los fardos aparentes, cuya capa era en electo de aquella sustancia, estaban en unos los cañones y llaves, y en otros las cajas. Dichas armas eran carabinas Miniés transformadas en fusiles-agujas, y debian ser reespedidas á uno de los puertos del Cantábrico; esta importante captura se debe á nuestro cónsul en aquella ciudad, auxiliados por la policia inglesa.

Pasa de 200 millones el valor de los efectos timbrados que la fábrica ha facilitado á la empresa en el corto tiempo que tiene á su cargo la espedicion de aquellos, lo cual hace creer que los valores tienen un aumento considerable.

Se han presentado al ministerio de Hacienda algunas proposiciones de anticipos al Tesoro.

Son muchos los desertores del batallon número 19 de la reserva de Galicia que se van presentando á las autoridades para ingresar en el cuerpo.

El señor ministro de Gracia y justicia se ocupa sin descanso, con la actividad que le es propia, en ultimar algunos trabajos de gran importancia referentes á la organizacion de las audiencias y á la ley orgánica del poder judicial.

Las provincias de Albacete, Murcia y Alicante están hoy limpias de facciones, gracias á la actividad de la columna que manda el general Carbó.

Hoy parece que se ha remitido al «Times» una nota de las victorias obtenidas por el ejército liberal sobre los carlistas.

En Búrgos ha sido puesto en capilla un soldado por desercion. Se gestiona el indulto.

Parece que se ha pasado ya al general Pavia un interrogatorio por la fiscalía que ha de entender en la informacion por él solicitada, para que le conteste por escrito, como le ha sido formulado. Esto prueba, por lo ménos, que se activa la informacion.

Los buques embargados para hacer el transporte de víveres y municiones para San Sebastian, están prestando un importante servicio, pues son ya en gran cantidad los efectos que se han desembarcado en aquella capital.

Hoy recibimos de uno de nuestros corresponsales la siguiente carta:

«Miranda 8.—Hoy á las nueve de la mañana han salido con direccion á Logroño los regimientos de caballería de Numancia y Pavia, y esta noche se alojarán en la villa de Haro. En esta villa quedan hoy de guarnicion un batallon reserva número 9, una compañía de voluntarios afiliados, unos 80 caballos y algunos artilleros. Los fuertes construidos



por los ingenieros ya se van terminando. Dificil es que los carlistas se aproximen á esta siempre liberal poblacion, por el tacto é inteligencia que las autoridades de esta villa desplagan.—P. G.

Se ha dispuesto que las bridas ó placas de union de hierro forjado para ferro-carriles adeudan por la partida 26 del arancel.

La renta de aduanas en Manila ha tenido un aumento en el año económico de 1873-74 de 102858 pesos.

Murcia 8.—La fonda de los baños de Fortuna empezó á arder á media noche del 4, y si bien su fuerza fué dominada á las seis de la madrugada del 5, del todo no fué estinguido hasta las seis de la tarde de aquel dia. El incendio empezó y se propagó por un almacen de maderas y trastos que hay entre los baños y la fonda y se cree ha sido intencional y producido por algun objeto introducido por unas claraboyas que tenia el almacen para recibir luces. Con este motivo se han paralizado las obras emprendidas en el edificio.

El gobierno español se ha apresurado á dictar las medidas convenientes para que sean socorridos los vecinos de Irún y sus inmediaciones que se han refugiado en Francia huyendo del encono carlista, y ha dado gracias al gobierno francés por los buenos propósitos que habia mostrado en favor de dichas familias.

Madrid 10.—Se ha dispuesto que de cada uno de los batallones que forman el ejército de la Península se sorteen 40 hombres con destino á reforzar el de la isla de Cuba.

No ocurre nada de extraordinario, ni hay noticias de interés político ni de la guerra.

Tenemos á la vista un número del «Correo Español» de Buenos-Aires, que contiene una carta del general Espartero, dirigida á don Enrique Romero Gimenez, director de aquella poblacion. El héroe de Luchana acusa recibo de los 5,849 pesos fuertes 8 centavos, y dos cajones de efectos para la cura de heridos, que forman los donativos enviados por los españoles residentes en la república argentina. Hé aquí los párrafos mas notables de esta carta:

«Mi corazón, lleno de amargura por las desdichas de nuestra desgraciada pátria, ha sentido el mas inefable placer al recibir los donativos para los heridos, así como al ver por sus cartas y por su bien escrito periódico, que allí dónde hay españoles hay sentimientos nobles, hay patriotismo, generosidad y cuando puede exigirse á los que hayan de llevar dignamente el honrosísimo nombre español.

¡España! ¡España! ¡Pobre querida pátria!

La nacion hidalga, la dominadora del mundo, la colonizadora por excelencia, la que llevó la civilización á ese hermoso continente, la nacion admirada, temida y respetada en otro tiempo por cuantos habitaban la tierra, se encuentra hoy reducida á parte de la Península, y aun dentro de su territorio la guerra civil asola sus campos regados con la generosa sangre de muchos de sus hijos.

Las sentidas quejas que por medio de «El Correo Español» lanzan nuestros hermanos de Buenos-Aires, son el eco de las de sus hermanos de España y de las de este veterano que no habiendo tenido mas móvil que el de hacer la felicidad y ventura de la pátria, y creyendo haberlo conseguido con la paz que un dia le dió, vé hoy alterada esta y sumiso de nuevo el país en los horrores de una guerra fratricida.

Esto, sin embargo, no abate mi espíritu siempre jóven, porque tengo la seguridad de que pronto,

muy pronto, España curará de la enfermedad pasajera que hoy la devora, quedando libre y vigorosa para seguir el camino que la civilizacion le marca alcanzar, por él, la felicidad de que es tan digna.

Cumpliré fielmente con los deseos de ustedes distribuyendo los donativos que tan espontáneamente han remitido; restándome darles las mas expresivas gracias por la honrosa comision que me han conferido, así que el unir mi voz, como lo hago, á la de los desgraciados heridos, viudas y huérfanos para manifestar á todos, á todos los que han contribuido y especialmente á los iniciadores, nuestro mas cordial ofrecimiento.

Ruego á Vd. tenga la bondad de ser para con todos los que tanto me han distinguido, fiel intérprete de mis sentimientos, recibiendo en particular la expresion del afecto y consideracion con que es de usted S. S. y compatriota Q. B. S. M.—Baldome-ro Espartero.»

## Noticias Estranjeras.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «Diario de Barcelona.»

París 9 de noviembre.

De dos dias acá los periódicos radicales están clamando que la política ha de ser ajena á las elecciones del 22, como tambien á las del 29; pero añaden que es indispensable que los electores exijan de todos los candidatos para consejales una declaracion muy esplicita en favor de la república definitiva. Esto forma coro con las palabras de M. Thiers, que comuniqué á V. ayer relativamente á la eleccion de M. Parsy en el departamento del Norte.

La táctica de los radicales es conocida. Si la mayoría de las elecciones les sale desfavorable rechazarán la significacion anti-republicana, sin perjuicio de sacar todo el partido posible en caso contrario.

En París, y para las elecciones del 29, la táctica de los radicales es la misma, con la diferencia de que recomiendan á los electores que exijan á los candidatos, además de una declaracion en favor de la república definitiva, el compromiso de difundir la enseñanza laical. Los radicales se agitan mucho, y ya tienen constituidos los comités republicanos: seria de desear que sus adversarios imitasen su actividad; pero si la prensa no toma la iniciativa, no se ve por ahora señal de animacion. La apatía está mas arraigada que nunca entre los hombres de orden.

Las cartas de Lion, Marsella, Tolosa y Nantes anuncian que los radicales han acogido con la mayor alegría el decreto sobre renovacion de ayuntamientos. Asegúrase que en Lion el Ayuntamiento, antes de cesar se propone votar un crédito de cinco mil francos en favor de Garibaldi, cuya situacion económica parece bastante precaria desde hace algun tiempo.

Ha corrido la voz de que el príncipe Jerónimo Napoleon ha salido de París en direccion á Suiza. Añádese que su contrincante, el príncipe Carlos, llegó hoy á esta ciudad, y esta coincidencia se presta á diversos comentarios. Creo que esta coincidencia es completamente fortuita, y que el príncipe Carlos Bonaparte verá acá á muy pocas personas antes de partir para Chislehurst.

Segun algunos periódicos, M. Villeneuve-Bargemont, prefecto de los Alpes marítimos, ha presentado su dimision; segun otros, esta dimision se le ha pedido. Creo que ambas versiones han de acogerse con reserva, pues, segun se asegura, el gobierno no ha tomado resolucion alguna sobre el particular.

En la última sesion del Consejo general del

Sena, M. Benjamin Raspail presentó una proposicion pidiendo la reforma completa de nuestro sistema financiero, y estableciéndose pura y simplemente un impuesto «progresivo» sobre el capital y sobre la renta. Parece que no bastándole la proposicion M. Benjamin Raspail la apoyó, aduciendo consideraciones altamente socialistas y revolucionarias. En vano el presidente, M. Vautrain, trató de alejarle; M. Raspail siguió adelante hasta que el presidente, para evitar un escándalo, levantó bruscamente la sesion. Ni por esas cejó M. Raspail y fué preciso que M. Vautrain dejase el sillón de la presidencia, lo cual no le libró de que varios individuos de la izquierda le interpelases vivamente por haber levantado la sesion.

Trátase de reemplazar á M. Fernando Duvat en la prefectura del Sena. Ignoro los motivos; solamente se dice que no son ajenas á esta resolucion del gobierno ciertas dificultades ocurridas entre el prefecto y la comision sobre el nuevo empréstito municipal. Acaso no sea cierto el rumor; el que se confirma es el de que M. Limbourg será sustituido en la prefectura del Sena y Oise.

Acabo de saber que el conde de París está haciendo preparativos de marcha, y que pasará el invierno en Chantilly y en París. Sin embargo, se propone ir con frecuencia á Eu para atender á las obras de restauracion de aquel sitio.

En la frontera de Suiza la policia ha ocupado cuatrocientos números de la «Lanterne» de Rochefort que un viajero trataba de introducir; en la frontera de Italia ha sido cogido un industrial de nuevo género que llevaba cuatro francos en moneda grande de Italia que acababa de cambiarla en Francia por monedas de oro ó plata.

Se asegura en el ministerio de la Guerra que M. Seré de Riviere va á ser promovido al grado de general de division. Fué el ponente en la causa contra el mariscal Bazaine. Esta promocion ha suscitado reclamaciones entre los militares, y podria ser causa de algunas dimisiones.—D.

## Crónica Local.

**Por fin la Delegacion de la empresa del timbre en esta isla ha recibido papel de oficio y del sello oncenos para su espendicion, despues de algunas semanas que en los estancos y en la Depositaria estaban agotadas las existencias de ambas clases, por cuya falta el Juzgado de primera instancia tuvo que disponer la habilitacion de papel comun para las precisas atenciones diarias.**

**Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca los anuncios que publica la Alcaldía de esta ciudad.**

**Segun hemos oido los dueños de algunas cajas de petróleo trataban de burlar la vigilancia de los empleados de consumos por medio de la introduccion fraudulenta de algunas de dichas cajas en la noche del miércoles. Pero les salió el tiro por la culata como vulgarmente se dice, resultando decomisadas parte de ellas.**

**El vapor-correo «Menorca» salido de este puerto para el de Alcudia y Barcelona el miércoles último tuvo que detenerse en el primero de dichos puntos por impedírsele el Noroeste muy fresco y mar gruesa que reinaba. Así lo manifiesta el capitán del espresado buque en telegrama de las 4 y 25 minutos de la tarde del referido miércoles que nos ha facilitado la Administracion de los vapores-correos.**

A la hora de cerrar nuestro número no habia avisado la salida para Barcelona.



## Variedades.

### EPITAFIOS ANDALUCES.

I.

Don Judas: aquí enterrado  
Entre sus víctimas posa,  
Si levantaiis esta losa  
Tened con el gran cuidado.

II.

Ha luengos años se ha dicho  
Un hecho de gran rareza,  
Al cadáver de este nicho,  
En ruda lid le cortaron  
Fieramente la cabeza.  
Lleno el tronco de gran fé,  
Vino el solo, se enterró;  
Y al poco rato murió,  
Lo grande del caso es  
Que se marchará otra vez,  
Pues se ve que la cabeza  
Con frecuencia viene y reza.

III.

Era en verdad un gran soldado  
Este. Por la patria murió!..  
Se creyó su sueño eterno;  
Mas: el viendo que el gobierno  
No le daba la licencia,  
Se le acabó la paciencia  
Y este nicho abandonó,  
*Hoy vende arroz en Valencia.*

IV.

Esta lápida lo indica,  
«Doña Calixta Sigüenza,  
Murió muy joven y rica  
Pero pobre de vergüenza.»  
—*Domine salbum me fac*  
(Murmura un truan conríto)  
—Digamosté comparito:  
Ezo he zor, *do, mi, fá,*  
Ehs chipé con calamá?  
—No señor: es... aire frito.

### EL MÍO.

Lo lloran; el amor y el arte,  
Su familia no toda: parte,  
Mucho mas que sus amigos,  
Deploran su muerte los mendigos,  
Y así, como jamás vertió  
Lo que su corazón no le dictó;  
Por esto: y por ser del genio parto,  
Vivió suspirando, y sin un cuarto,  
Morir y vivir tan pobre  
Siendo su maestro tan rico?  
(Dijo para si un vegete  
Profesor de clarinete)  
«Vaya un músico horrico!..  
De pronto, como inspirado  
Golpase la frente helada  
Con mano que le temblaba  
Y gritó con gesto airado;  
—Diga usted enterrador:  
Este fué compositor?  
—Si señor: é instrumentaba,  
—Infeliz!... me lo pensaba.

Villacarlos (Mahon) 8 de Noviembre de 1874.

*José Ruiz Muñoz.*

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

San Felix de Valois confesor y fundador.

#### CULTOS.

CO TE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora

de la Esperanza en Santa Maria.

En la iglesia de San José continuan las devotas 40 horas, se espone á las 7 y 1/2 con misas rezadas á las 8, 9, 10 y 11. Por la tarde á las 4 meditacion y estacion, á las 5 el Trisagio cantado luego el sermón que dirá el doctor Ildefonso Hernandez Pbro. y se dará fin con la Letania y reserva.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 19.

De Cardiff en 36 dias corb. inglesa Genar Dale cap. Mr. Williams con 10 trips. y carbon mineral.

Despachados el 19.

Para Garmouth con varios efectos Gta. inglesa Border Maid cap. Mr. T. Ormston con 6 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 50 m.—Pónese á las 4 h. 42 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 3 h. 4 m. de la T.—Pónese á las 3 h. 00 m. de la N.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 18.—4:47 t.

Mahon 18.—8:41 n.

Ha llegado á Cádiz un correo extraordinario procedente de Cuba.

Segun el último telegrama de la Habana recibido en Madrid el cambio del oro estaba á 106.

Continúan detenidos aun los directores de los periódicos “La Prensa” y “La Bandera Española.”

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

En virtud de lo prevenido por la Comision provincial, el Ayuntamiento de mi presidencia se reunirá en las Casas Consistoriales el sábado próximo dia 21 del actual á las 10 de su mañana para admitir las pruebas en contra de las presentadas por el mozo de esta reserva Bernardino Sarriego que fué declarado exento por la Municipalidad y cuyo fallo fué apelado.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los mozos interesados en la presente reserva y á fin de que concurran á dicho acto para hacer valer su derecho.—Mahon 18 Noviembre 1874.—Juan Mercadal.

Todos los que desde 1.º de Julio hayan introducido en esta Ciudad cereales y demás artículos sujetos al derecho de consumos, satisfarán en el preciso é improrogable plazo de 8 dias á contar desde la fecha en la Administracion sita en el Anden de Levante de este puerto las cantidades que adeudan por las introducciones verificadas en la inteligencia que los que no lo hagan sufrirán sin contemplacion de ningun género los apremios que establece la Instruccion de 3 de Diciembre de 1869.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Mahon 19 de Noviembre 1874.—Juan Mercadal.

## Sociedad de Socorros Mútuos

### y Monte-Pio de Mahon.

La Junta General ordinaria que segun los Estatutos debia celebrarse en el mes de Octubre próximo pasado y que por causas ajenas á la voluntad de la Junta Directiva no pudo efectuarse con anuencia de la autoridad tendrá lugar el domingo próximo 22 del corriente, á las tres de la tarde, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, á cuyo acto se encarece la mayor asistencia de los señores sócios.

Mahon 17 Noviembre 1874.—Por A. de la J. D.—El secretario interino, Nicolás Fábregues.

## VINOS GENEROSOS.

### PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, Moscatel. Pajarete, Lágrima, rica Manzanilla de San Lúcar, Madera, Jerez, Jerez muy superior y legítimo Champagne

**MORA**

Plaza de la República número 6.

## Pérdida.

Desde la calle de la Iglesia hasta la de San Roque pasando por la de Buenaire se perdió un abrigo de niño. La persona que lo entregue en esta imprenta recibirá 10 reales de gratificacion.

## Piano.

Lo está para vender uno nuevo de 7 octavas de la acreditada fábrica de Bernareggi

Para su ajuste calle de Alayor número 29.

## Empréstito de 175 millones.

D. Bartolomé Escudero, Rosario, núm. 19, lo cobra sin el recargo de 11 1/2 por ciento que se ha impuesto á los contribuyentes morosos. 4

## TEATRO.

### COMPANIA LIRICO-ITALIANA.

FUNCION PARA HOY VIERNES

20 NOVIEMBRE DE 1874.

Ultima de abono.

2.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera seria en 3 actos del maestro Donizetti, titulada:

## LINDA DI CHAMOUNIX.

A las 8.

El despacho de entradas y localidades en la ventanilla del mismo Teatro.

NOTA.—Queda abierto un nuevo abono de diez funciones. Los señores abonados á la última serie que deseen cambiar de localidad se servirán dar aviso en la conserjería del Teatro.

## Circo Industrial.

Esta sociedad dará funcion dramática y baile de sociedad el domingo 22 del actual. Las condiciones están de manifiesto en el espresado local.

SOCIEDAD

## LA PALMA

ANTES OLIMPO.

Esta nueva Sociedad se propone dar funciones dramáticas y baile todos los domingos y fiestas por medio de suscripcion. Las condiciones están de manifiesto en el mismo local, principiando el Domingo 22 del actual.—El Srío. Bernardino Sarriego.